



ley, obedecerla: lo difícil es cumplirla en los grandes conflictos. Aquí se ha quejado el señor presidente del Consejo de que se le promueven debates políticos desahuciosos de desentendido el mensaje a la Corona. ¿Pero sabe S. S. que es normal que haya dos discusiones de política general en el Parlamento, una en el mensaje y otra en los presupuestos? Pues bien: en esta última se ha adoptado la corruptela de no traer los presupuestos a la vez; de modo que no ha podido haber discusión general.

Y, señores, ¿cuáles son las consecuencias del artículo que establece que los dos Cuerpos colegisladores son iguales en facultades? Que el gobierno distribuya igualmente los proyectos en los dos Cuerpos. Sin embargo, el gobierno ha traído la mayor parte de los proyectos a esta Cámara. Entre en la cuestión política. En 1857 se sometió a las Cortes, y estas aprobaron, una reforma constitucional. Esta reforma no había sido completada: vino el ministerio actual, y se veía en la necesidad de proponer la abolición de la reforma, ó de completarla. Desde el punto de vista de los antecedentes y principios de este gobierno, debía hacer lo primero: pues bien; el primer acto suyo fué declarar, en la circular-programa, que respetando la Constitución vigente en todas sus partes, no tocaría a ella; es decir, que renunciaba a la abolición de la reforma. Se hicieron las elecciones a pesar de la influencia de este programa; todo el mundo tenía el convencimiento de que se sentaba ahí el gobierno, era imposible llevar a cabo la reforma; pero la primera evolución del gobierno fué, pues, declarar que la reforma se conservaría.

Segunda evolución. Abiertas las Cortes, el gobierno ve imposible mantener esa reforma, y se resuelve a adoptar un término medio, si así puede llamarse el original recurso de que echó mano. El señor presidente del Consejo se presenta en 3 de Diciembre al Senado, y allí declara que no llevará a cabo la reforma, que no presentará las leyes de mayorazgos ni de reglamentos; y al día siguiente, no constituido aún este Cuerpo, repitió aquí la misma declaración.

Hace pocos días, dos señores ministros, contestando al Sr. Zorrilla, han dicho al fin, puestos ya de acuerdo, que traerán aquí la anulación de la reforma. Cuarta evolución, y lo singular de ella es que se pretende que el país debe atenerse a la declaración del gobierno. Yo, en las relaciones privadas, confío en la palabra de los hombres; pero esta no es materia de relaciones privadas, sino de intereses públicos; y habiendo el gobierno tenido cuatro opiniones diferentes en esta materia, no puede inspirar confianza.

Señores, cuando la unión liberal era poderosa, el gobierno ha debido resolver esa cuestión de una manera ó de otra: aplazarla tres años más, ha sido comprometer el país, el Trono y el porvenir. Voy a entrar en la breve reseña que me propongo hacer de las leyes orgánicas. En toda ley puede decirse que su espíritu se encierra en dos ó tres artículos: examinando, pues, dos ó tres artículos de cada ley, veremos el espíritu y el fin de la política del gobierno. En la ley de ayuntamientos hay un artículo que establece que el gobierno puede separar libremente a los alcaldes y tenientes. Esta disposición sin ejemplo, que pone a merced del gobierno 9,000 alcaldes y 30 ó 40,000 tenientes, esta disposición inaudita, viene consignada en esa ley que se dice destinada a dar vida al municipio. ¿Istus tenentes?

EL REINO.

MADRID 12 DE ABRIL DE 1861.

INTERPELACION DEL SR. RIOS ROSAS.

La sesión que ayer celebró el Congreso fué un verdadero acontecimiento parlamentario. Al hacernos cargo de la indiscreta provocación que el general O'Donnell dirigió el lunes al Sr. Ríos Rosas contestando al discurso del Sr. Ruiz Zorrilla, dijimos que pues tan deseoso se mostraba el presidente del Consejo de entrar en lucha con el esforzado adalid, pronto vería satisfechos sus deseos. La predicción se ha cumplido. El señor Ríos Rosas, como hombre que nunca deja de responder a provocaciones ni de cumplir sus deberes, y que tiene además en todos los casos el valor de sus creencias, se presentó ayer en la Cámara popular dispuesto a satisfacer la inconcebible y mal disimulada cohección del jefe del gabinete. Por lo visto el duque de Tetuan y sus compañeros se encontraban como quien ve acercarse un gran nubarrán y anhela que pase pronto, para que cese ó se disminuya el temor de los estragos que la tormenta puede causar en su heredad.

La ley electoral.—Poco tengo que decir de una ley que es igual a la de 1845, y que todo el mundo ha juzgado. En el año de gracia de 1861, cuando por todos los partidos se ha reclamado la reforma de esa ley, cuando la han reclamado estos mismos señores ministros, después de todo eso no se hace nada. Se restringe el número de electores: es verdad que se aumenta el de diputados; pero es porque la población ha crecido, no por gracia del gobierno. La opinión pública, señores, reclamaba una reforma radical en la ley electoral, y no se nos viene a proponer otra cosa que la ley de 1845.

En las Cortes constituyentes yo me opuse a que las elecciones se hicieran por provincias; pero no era porque prefiriese la de distritos; sino porque en la ley fundamental no me parecía bien que se resolviera un punto que estaría mejor en la electoral.

La elección por distritos quita el carácter político a las elecciones; y como en estos Cuerpos deben estar representados los grandes intereses del país, no se consigue con el sistema que el gobierno propone. Tampoco se hace variación alguna respecto de la renta ó contribución para ser elector. Se da para ello por razón que como la riqueza pública se ha aumentado, la cuota de 400 rs. es sumamente módica. Conviene en ello. Pero no hay otra solución que buscar que la cuota fija? No hay la solución de mayores contribuyentes, que es mucho mejor, y la que con preferencia debe adoptarse en España? El sistema de mayores contribuyentes evita las desigualdades. Un individuo que pague en Madrid 400 rs. de contribución, es muy posible que no tenga las cualidades de independencia que otro de provincia que pague la mis-

ma cuota. ¿Cómo se remedia esto? Adoptando ese otro sistema.

No haremos un extracto minucioso de la



